

# Columnas ESTATALES

10 de julio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** en el Estado de México la comisionada del **Infoem**, **Guadalupe Ramírez Peña**, ha levantado más de una ceja sobretodo en **Morena** pues hay quienes afirman que presuntamente ha llamado “ignorantes, nefastos” a quienes participan e impulsan los foros para la reforma judicial.

¿Sabrá la integrante del instituto que, tanto la presidenta electa como la gobernadora de la entidad, así como el **secretario general de gobierno** apoyan abiertamente dicha reforma y que junto a otros destacados personajes participaron en el **Foro** en Toluca la semana pasada?

**Que** hay quienes en su desatado protagonismo siempre encuentran modo de empañar las cosas buenas. Como ejemplo, luego de que la **Codhem** promoviera y lograra libertad mediante amnistía para una mujer maltratada y acusada de un crimen que no cometió, la presidenta de la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**, **Myrna García Morón**, posaba feliz para las fotos buscando aprovechar el reflector. No es la primera vez.

Lo peor es que con esto de alguna manera expone a las personas a una revictimización y les dificulta iniciar una nueva etapa. Más todavía, la sesión fotográfica esta vez incluyó a familiares menores de edad, quienes claramente fueron involucrados en delicada situación por las razones referidas, lo que tendría hasta implicaciones jurídicas. Pero el ego es el ego.

**Que** el calendario está claro y las y los diputados locales que ganaron la elección federal deberán dejar el cargo en la **Legislatura** en agosto para poder rendir protesta en la **Cámara baja** el primero de septiembre y así iniciar la etapa, desde sus respectivas trincheras, del famoso **Plan C**. Por lo pronto en la entidad toda la **Legislatura** anda en pausa, pero con salario incluido y algunos con triunfos en la bolsa que le garantizan continuidad y poder durante tres años más.

Por supuesto que otros están gravemente acongojados porque el futuro político se ve muy gris y ya andan ideando en qué entretenerse mientras pasa esta mala racha, sobre todo buscarán de dónde financiar el nivel de vida al cual probablemente ya se acostumbraron. ■

## EN LOS PASILLOS

### GRAN RETO

**Dicen** que con el nuevo Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias, la **exhibición** de los deudores morosos tendrá ahora más **consecuencias**, no sólo no podrán postularse a cargos de **elección popular**, sino tendrán restricciones en otros trámites como el **pasaporte**, Visa e incluso ante un **notario público**. Sin embargo, el reto más grande es **brindarle** las **herramientas** a las y los acreedores para que decidan ir a **juicio**.

### DENUNCIAN RITUALES

**Aseguran** que ciudadanos de Atizapán de Zaragoza, denunciaron ante las **autoridades** actos de **rituales** o brujería en las **cuevas** del cerro del Fraccionamiento Las Alamedas, pues en el lugar los **habitantes** localizaron **animales degollados** y objetos para hacer supuestos rituales. Por ello, solicitaron una **investigación** para dar con los responsables y detener este tipo de actos **inhumanos** en el municipio.

### QUINTO LUGAR

**Comentan** que durante el primer trimestre del año, las **remesas** en el Estado de México alcanzaron un máximo de **1 mil 29 millones de dólares** (208.8 millones de dólares más que en 2023), ubicándose con ello en el **quinto lugar** de **entidades** con **mayores** remesas registradas, por debajo de Michoacán, Jalisco, Guanajuato y Ciudad de México. Los **municipios** que reciben más remesas son: Nezahualcóyotl, Ecatepec, Toluca, Naucalpan, Chimalhuacán, Tecámac, Chalco, Tlalnepantla, Valle de Chalco y Tenancingo.

### PARA DIVERTIRSE

**Cuentan** que en estas **vacaciones** de verano, los niños y niñas mexicanos tienen varias opciones para conocer de primera **mano** infinidad de **especies** de animales. Entre las opciones está el Parque Ecológico "**Zacango**", donde habitan 172 distintas especies, también está Reino Animal, ubicado en Otumba, Estado de México y otra opción más es el **Bioparque Estrella**.

## COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO  
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Desiertos de  
información

**A**lgunos investigadores han encontrado algo que preocupa y debe ocuparnos, lo llaman “desiertos de información”. Jonathan Bock, periodista colombiano, de la Fundación para la Libertad de Prensa, ha denunciado desde hace varios años este fenómeno, principalmente en América Latina, pero se extiende por el mundo.

A pesar del crecimiento de las zonas urbanas, millones de vecinos en nuestro país y en muchas otras naciones que

viven en zonas suburbanas y rurales, alejadas y deprimidas, se han transformado en verdaderos desiertos de información. Los medios de comunicación colectiva prefieren ofrecer entretenimiento amplio en telenovelas, reiteradas películas, espectáculos musicales y competencias deportivas, especialmente el fútbol, que información y análisis de la misma, menos aún cultura. En su mayoría desdeñan la información y la pluralidad.

Los investigadores demandan que la pluralidad de la información sea amplia en los temas que cubren, los formatos, medios que alcancen a diversas audiencias, para constituir lo que llaman un “ecosistema saludable de información”. La agenda de temas de interés local que difunden es muy reducida. Denuncian la marginación informativa que se vive en amplias franjas de población, como lo ha comprendido claramente el Presidente López Obrador, y ha contrarrestado desde su programa diario “Las Mañaneras”, transmitido principalmente en medios gubernamentales, en un ejercicio sin paralelo en el mundo, ni en la historia.

Otro aspecto que han señalado se re-

fiere al contenido, que demanda más periodismo de investigación, de denuncia popular y menos propaganda de los poderes públicos. La cantidad de medios que se han presentado en el citado programa presidencial, es clara muestra de esta afirmación.

El periodismo atraviesa por una compleja y continua crisis económica, política y social. Varios medios de comunicación han cerrado, se han extinguido. La programación radiofónica se ha diluido en pocos programas de análisis informativo. Una limitación más y de gravedad, es el ataque a la vida y la seguridad de los periodistas, principalmente en algunas zonas del país, donde son presionados para censurar y hasta acabar con la información, para evitar el conflicto con la delincuencia.

Reto importante para el próximo gobierno de la Dra. Claudia Sheinbaum cuando asuma la Presidencia de México, promover el mejoramiento de la política de comunicación para dar paso al cabal cumplimiento constitucional del Derecho a la Información y la Libertad de Expresión. —



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## La comunicación

Negar que las Redes Sociales son un medio de comunicación, hoy sería una necesidad, pero cerrarse a que sólo así se llega con mensajes a toooooodos los niveles, es francamente irresponsable. Tocar extremos para la comunicación -entiendo, incluso según teorías- es negarse a una comunicación efectiva, pues existen grupos sociales, cuya fuente de información no está en las Redes, también hacen uso de los medios convencionales para enterarse de lo sucedido en su colonia, municipio, estado y país, en fin, en su comunidad... Como ejemplo claro de ello, están los trabajos realizados en la carretera Toluca-Atlaconulco y viceversa. Decenas de hombres y mujeres de diferentes edades no llegaron a cumplir sus compromisos -trabajo, escuela, citas, negocios- debido a las labores realizadas en las vías del tren. Interminables filas de vehículos, -camiones de pasajeros y carga- pasaron horas y horas en un tramo de 10 kilómetros, circulando de a poco a poco por estos trabajos que, de acuerdo a versiones, se anunciaron con anticipación en las Redes Sociales para que la gente tomara sus precauciones este día...Desdeñaron dar aviso por radio, televisión, periódicos -incluso digitales- simple-

mente se concentraron en "Face" para dar el aviso de lo complicado que se volvería la circulación de nueve de la mañana a las 17:00 horas en la vía referida. ¿Cuál fue el resultado?, pues además de los enfados correspondientes, de las frustraciones, se perdieron horas hombre y entiendo, decenas de miles de pesos en negocios, tratos y catáxias paralizadas por la tardanza de una de las partes...Por supuesto, hay un razonamiento, -por lo menos de este espacio- para señalar no basta con Redes Sociales para informar de estos temas...Lo primero es el uso dado a estos medios, en un ejercicio realizado con una docena de personas, nos encontramos, de ese universo sólo 4 buscan información de ese tipo para informarse, el resto las utiliza para entretenimiento o bien para platicar, conversar y ver las actividades de amistades y familiares o sea ocho personas se tuvieron que chutar un trafiquerío del caramba, por no entrar a "Face", buscar la cuenta oficial de tal o cual dependencia y enterarse...Pero también está "X", antes twitter, pero también Instagram y pues sí, pero retornamos un poco a lo mismo, se utilizan para relajarse, convivir, distraerse, jugar y claro, no para saber otras cosas. Entiendo,

que dirán es cuestión de recursos, de presupuestos, de dinero. Ok, ¿yyyyyyyyyyyyyy?, pues toma tus precauciones y planea desde muchos meses antes para hacerlo como se debe. Ya le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la presidenta municipal de Temoaya, Nelly Brígida Rivera Sánchez, se tomó muy a pecho eso del territorio se defiende con todo y le mandó montar tremendo pancho a la diputada federal electa por el Distrito 40, Azucena Huerta y a su gente...Resulta, la legisladora electa llevaría a cabo un evento en la plaza cívica del lugar denominado "Regalando Vida". Los temoayenses se animaron, al grado de asistir en un buen número, pero no contaban con la alcaldesa temoayense, quien mandaría trabajadores -unas horas antes- a advertirles -en tres ocasiones- se fueran porque no pertenecían al municipio. Pues qué le "empacha" a Nelly, ¿por qué lo toma como una cuestión personal? Dios nos agarre confesados con estas autoridades...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Dobletes

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Las dueñas del poder

La intención de Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, de apoderarse de Morena se debe a una fijación de la familia Alcalde Luján por controlar los hilos del poder político de la cuatroté desde la dirigencia de Morena. Es una deuda y complicidad de Andrés Manuel López Obrador con Bertha Luján, al dejarle en manos de su familia su legado político.

A tres meses del cambio de estafeta en la presidencia de Morena, al menos hay tres interesados en ocupar el lugar de Mario Delgado, virtual secretario de Educación. Luisa María Alcalde, quiere pasar de Gobernación al volante del ahora "partido aplanadora"; Citlali Hernández, en su paso como secretaria General del partido, ve la oportunidad de controlar el partido y atribuirse los triunfos electorales futuros que, por demás decirlo, van en automático, al menos en los próximos tres años.

Muy rezagado, en sus pretensiones a dar un paso más como político, se encuentra Jesús Ramírez, actual vocero presidencial. Aunque el bloque duro partidista es un obstáculo. Sin embargo, el extraño acuerdo con Bertha Luján, ponen en primer lugar a Luis María Alcalde para controlar el partido guinda.

Y es que Bertha Luján fue presidenta del Consejo Nacional de Morena, y se convirtió en un factor clave para entender el proceso de empoderamiento de su clan. Su fuerza estriba en su pasado y cercanía con el Presidente. Cuando Bertha Luján fue contralora del GDF se encargó de avisarle al entonces Jefe de Gobierno que las empresas vinculadas al entonces bene-

factor del PRD, Carlos Ahumada habían cobrado por obras contratadas en la delegación Gustavo A. Madero que no se llevaron a cabo. El gobierno de la capital lo denunció ante la entonces PGJDF, el monto defraudado fueron 31 millones de pesos. El empresario argentino se desquitó con los videoescándalos exhibidos hace 20 años.

Desde entonces Andrés Manuel López Obrador encuentra en "deuda moral" con Luján Uranga y ahora con su descendencia. Sin embargo, esta familia sui géneris se supo colocar desde hace un par de décadas dentro de administraciones panistas y priistas. Ambas, a ojos del Presidente plagadas de corrupción.

La dirigencia de Morena es atractiva en la actualidad, ya que con una bolsa económica de 3 mil 200 millones y con el poder político adquirido en las pasadas elecciones se tiene un aparato poderoso de control sobre legisladores y gobernadores. Es el manejo de recursos para el premio y el castigo. La continuidad del proyecto lo definió el Presidente. Además de que al ser un instrumento por parte de la cúpula en el gobierno se busca que el partido quede en manos de quien es parte del juego de la cúpula en ambas estructuras.

Luisa María Alcalde se perfila como la aspirante oficial a la dirigencia del partido en el poder. Se repiten esquemas de la vieja cultura política. La apuesta es de Bertha Luján, quien a trasmano opera gracias al control sobre la burocracia partidista que conoce y que no le regatearán mientras exista la cofradía con la cúpula de la cuarta transformación.



## “LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

*Dr. Octavio Martínez Camacho*

**La urgencia por los derechos humanos. A quienes hoy, no tienen voz ni forma de exigir lo más digno de la persona, los derechos.**

**E**l próximo 10 de junio, se cumplirán 13 años de la reforma constitucional más importante en materia de derechos humanos, y creo yo, la más trascendente desde su promulgación en 1917.

Recordemos que el 6 y 10 de junio de 2011 se publicaron en el Diario Oficial de la Federación respectivamente, dos reformas a nuestra Constitución que originaron un cambio radical en la concepción, trato y protección en materia de derechos humanos.

Puede decirse que, a raíz de estas reformas, en México se tuvo conocimiento por vez primera de la idea de derechos humanos desde la Constitución.

Considero que los pilares de esta nueva concepción, son la jerarquía de las nor-

mas en materia de derechos humanos, la obligatoriedad de protección, tutela, protección y promoción por parte de las autoridades, y la forma en que deben ser interpretados estos derechos pensando siempre en lo más benéfico para la persona, si lo más benéfico siempre.

La realidad es que, a más de una década de estas reformas de gran calado, los derechos humanos en nuestro país parecen ser una utopía, desafortunadamente.

De inicio, cuesta mucho trabajo entender, qué es un derecho humano. Lo que ya de por sí es un gran problema, pues ¿Cómo puede exigirse algo que no se sabe bien a bien lo que es?

En segundo lugar, la idea de los derechos humanos poco ha permeado socialmente, y esto a razón de la poca socialización de los derechos bajo la idea de que precisamente son para todos sin distinción alguno. Pareciera que cuando hablamos de derechos humanos, hablaríamos de entida-

des exclusivas de los sectores pudientes, así que la llamada universalidad, característica básica de los derechos humanos, se antoja más como un lujo.

Y lo que yo llamo la peor “barrera”, que ha sido construida por las autoridades. Esto sin hacer distinción de fuero, jerarquía o naturaleza. Pareciera que los derechos humanos nacieron para ser inobservados, quebrantados, violados, y por si fuera poco, menospreciados por quienes se debieran encargar de protegerlos y hacerlos vigentes.

El nivel de protección y promoción de los derechos humanos, habla del grado de desarrollo democrático y liberal de un país.

Esto, al ser entendidos como presupuestos básicos del desarrollo individual y límites al poder.

A más de una década de esta llamada reforma de los “derechos humanos”, parece lejano el escenario de su plena vigencia. Los derechos humanos son el reconocimiento de que el Estado y el poder tienen como única finalidad, generar las condiciones de acceso a la felicidad de los individuos, en su conjunto estos derechos eso buscan, nuestra felicidad.

---

**Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.**  
[www.hmsc.mx](http://www.hmsc.mx)



## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

### Los últimos estertores del PRI

**E**l Partido Revolucionario Institucional consumó el paso más importante rumbo hacia su autodestrucción: la modificación de sus estatutos internos para avalar la posible reelección de sus dirigentes, no solo el nacional, lo que ya de por sí es nefasto porque contraviene el principio fundamental que le dio vida a ese partido político, la no reelección, sino también de quienes lo encabezan en los estados, lo que significaría mayor concentración del poder político, si es que todavía lo tiene.

Será este miércoles cuando el Revolucionario Institucional lleve a cabo una asamblea, a distancia, en la que se confirmen las reformas que se hicieron a los estatutos el pasado domingo, y, a partir de ahí, vendrán en cascada los ajustes en las dirigencias estatales que, para el caso del Estado de México y prácticamente en las 32 entidades del país, tendrán un tufo de reelección.

En el caso específico del Estado de México, donde el PRI fue por casi un siglo el partido que detentó el poder político, tanto en el Poder Ejecutivo como en la Cámara de Diputados, la confirmación de su dirigencia estatal dejará de manifiesto la poca o nula capacidad de renovación del Revolucionario Institucional, pues nadie en su sano juicio puede hablar de renovación, ni siquiera generacional, cuando ese partido político está encabezado por alguien que ha sido una y otra vez su dirigente estatal.

Dicen, quienes saben de eso de la política, que el sepelio de un partido político se da desde dentro, y en el caso del Estado de México y el PRI no hay nada más cierto, pues es proceso de destrucción es impulsado precisamente por quienes están ahí, por quienes detentan los cargos directivos, por quienes suman todos los días a que la gente común y corriente de aleje, a que el rechazo social vaya en aumento.

La reelección de Ana Lilia Herrera Anzaldo no es la mejor medicina para el PRI mexiquense, como tampoco lo es la de Alejandro Moreno Cárdenas, pero así lo están decidiendo ellos mismos, están en su derecho de finiquitar lo que les queda de partido político. Nunca han entendido que no es posible hacer las cosas diferentes con los mismos.

**Aliado estratégico de Delfina Gómez Álvarez**

Donde las cosas pintan como la

otra cara de la moneda es en el Partido Verde Ecologista de México. Su dirigencia estatal todavía celebra que tendrán por primera ocasión en su historia 10 curules en la Cámara de Diputados del Estado de México, serán la segunda fuerza electoral representada en el Poder Legislativo, le guste al que le guste, y a pesar del pataleo priista estarán por encima de la tradicional fuerza otrora todopoderosa que gobernó esta entidad por muchos años.

José Alberto Couttolenc Buentello será el responsable de dirigir la fracción parlamentaria del PVEM, segunda en importancia en la próxima Legislatura, y ya prepara sus mejores herramientas legislativas para que se note la llegada del Verde al poder político legislativo de esta entidad.

Couttolenc Buentello no es de avasallar, más bien es de conciliar, y quizá en esa postura su mejor arma para el combate legislativo, pues es importante la fuerza política que ahora detentarán, pero es todavía más importante saberla utilizar para saber tender puentes y construir los acuerdos que siempre hacen falta si se desea avanzar sin confrontaciones.

Puede ser un apoyo significativo para la mayoría morenista en la Cámara de Diputados, pero lo será todavía más para la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pues un aliado estratégico es aquel que suma y no el que divide, y en ese sentido a Morena le sobra riesgo de que se vea como omnipotente y comience a tomar venganza de quienes por años lo sobajaron.

### Para rematar...

El partido Movimiento Ciudadano no saca la cara. Es quizá uno de los más beneficiados con la nueva conformación de la Legislatura local pero es el que menos ha dicho "esta boca es mía" para hacerse sentir en el ámbito político estatal.

Juan Manuel Zepeda tiene todo para convertirse en un verdadero contrapeso en la política estatal, pero no se le da mucho eso de las relaciones públicas y menos de los resultados que respalden su gestión al frente de la coordinación estatal del partido naranja.

Esta es la oportunidad para que el Movimiento Ciudadano destaque ante la orfandad en que caerán otras fuerzas políticas a las que solamente les quedará vivir del pasado y frente a la expectativa de una mayoría casi absoluta en la que la izquierda se moverá como dirigidos por una batuta mágica. Es tiempo de que el partido naranja dé resultados, se vea, se sienta, Ojalá lo entiendan.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La titular del Campo lo vuelve a hacer.
- ♦ Despiden personal para contratar incondicionales que no conocen el cargo.
- ♦ Lo peor es que, incluso despiden a los que tienen alguna incapacidad médica o hasta por maternidad, porque pueden.
- ♦ Dato del día: Empleo formal en el Estado de México en su punto más alto.
- ♦ En el país pasa por un bache tremendo, registra el peor indicador de al menos los últimos tres años.
- ♦ El detalle del día: Continúa el incremento en los alimentos.
- ♦ Inflación registra el nivel más alto de los últimos 12 meses.

**LA SECRETARIA DEL** Campo ha dado más de que comentar en el sentido negativo que en el positivo. María Eugenia Rojano desde que llegó a tomar posesión del cargo dejó en claro cómo sería su forma de trabajar.

Para empezar, el plan era adueñarse de la nómina, algo que parece normal en todos los cambios de administración y más en este momento que salía un mandatario con formación priista y llegaba una morenista.

Así que era obvio y entonces empieza una reestructuración de la dependencia.

Lo delicado del asunto es que cada que cambiaban a un funcionario llegaba otro, pero de escasa preparación, que no habían estado en un cargo público o que definitivamente le pagarían muy poco para lo que tenían que hacer.

A los pocos meses y en plena temporada de estiaje, justo cuando debido a la poca preparación o al cambio de administración, ya se habían muerto varios elementos que combaten los incendios, a la titular se le ocurre la grandiosa idea de pedir una cooperación a los empleados para comprar equipo.

En este tiempo, también vale la pena recordar que incluso el líder de la fracción de Morena, Maurilio Hernández en su afán de salir en defensa de la funcionaria declara que la Secretaria del Campo no tiene la obligación de atender los incendios forestales y que no se tenían pruebas de la supuesta petición de la cooperación. No le importó exhibirse.

Con malestar tuvieron que dejar pasar lo de la cooperación.

A las pocas semanas y como el titular de Probosque no es de su equipo de trabajo, se presentó en las oficinas de la instancia para violentamente pedir la renuncia y hacer reclamos al encargado de la dependencia.

Llegó con policías y con gente extraña que algunos los observaron cómo golpeadores, por la actitud que tenían y lo alerta que estaban.

Ahora y luego del triunfo de Morena era inevitable. Los despidos de personal se multiplicaron, si lo hacen conforme a derecho o no, es lo de menos. Ahora a todos los niveles sienten que pueden tomar las decisiones que quieran y no les importa nada más.

Despedir a personal, repito está en sus atribuciones y los jefes pueden hacerlo, siempre y cuando este apegado a la legalidad. Pero para María Eugenia Rojano parece no haber límites.

Los directores de diferentes áreas con total cinis-

mo despiden de la peor forma, sin contemplaciones y sin diferenciar.

No importa si están de incapacidad médica por accidentes ocurridos en horas de trabajo o porque alguna mujer embarazada tiene problemas.

Lo adelantamos en este espacio desde algunas semanas, la elección había pasado y si la administración se había limitado en los despidos de personal operativo era por cuestiones de interés político.

Muchos trabajadores de gobierno, a pesar de votar por Morena tendrán que buscar un nuevo empleo. Y a los que despiden de forma ilegal, o no les importe la salud de las personas entonces tendrán que empezar un procedimiento.

Nada diferente, el triunfo los hizo actuar, incluso peor que en los tiempos priistas.

**EL DATO DEL DÍA: EMPLEO FORMAL EN EL ESTADO DE MÉXICO EN SU MEJOR MOMENTO. EMPLEO FORMAL EN EL PAÍS EN EL PEOR MOMENTO DE LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS.**

No cabe duda que el dato del empleo formal, de acuerdo a indicadores del IMSS contrasta entre lo que ocurre en el Estado de México.

Mientras en tierras mexiquenses se vive un tiempo en el que los empleos formales registrados ante la instancia de seguridad social se han multiplicado y colocan a la entidad en el primer lugar en lo que va del año, así como en el último mes, en el país se registra la peor cifra reportada, en al menos tres años.

Veamos, el Estado de México se coloca como la entidad con la mayor cantidad de empleos nuevos generados, ya que alcanzó el 18.4% del total nacional.

En contraparte, en el país se vive el peor junio desde la pandemia en cuanto a la generación de empleos formales se refiere.

Sólo en el mes de junio se perdieron 29 mil empleos, esto en un comparativo anual quiere decir que dejaron de abrirse un 42.6% menos que en 2023.

Pero también en el número de patrones se registró una disminución ya que se perdieron 548 respecto a mayo.

Será hasta el cambio de administración federal y la aprobación de la Reforma Judicial que sea posible observar si el comportamiento del empleo formal en la entidad es permanente al alza o estacional.

Por lo pronto, es posible advertir, que al menos en el sector económico, existe confianza de los empresarios.

Aunque no se puede decir lo mismo de todo el gabinete económico o lo que debía ser el gabinete económico.

**EL DETALLE DEL DÍA: ALIMENTOS IMPULSAN INFLACIÓN AL ALZA**

De nueva cuenta fueron las frutas y verduras las que impulsaron la inflación al alza y con el 4.98 de junio, se vive el mes con el registro más alto del último año.

Los productos agropecuarios tuvieron un alza de 10.36% y las frutas y verduras del 19.73%.

El chayote tuvo un incremento de hasta 128.58%, la naranja 31.37%, mientras que el aguacate de 17.65%.

No se tiene considerado que los incrementos en alimentos se detengan. Aunque especialistas esperan que la inflación baje y se acerque de nueva cuenta al 4%.

## Medio año sin Plan de Desarrollo Estatal

**L**a actual gestión de Delfina Gómez Álvarez como Gobernadora del Estado de México, es evidente que, aunque inició su mandato con grandes promesas y expectativas, su administración ha caído en una serie de errores que merecen ser señalados y corregidos.

Primero, El vínculo entre el plan de desarrollo y las acciones de gobierno es indispensable pues de ello depende en los recursos sobre todo los económicos sean utilizados de manera eficiente cumpliendo los objetivos que se plantearon desde un inicio. Al no contar con una planificación que determine un rumbo fijo en cada acción de gobierno todas las aportaciones buenas o malas que se hagan durante la gestión resultan improductivas y sobre todo infructuosas pues no son pasos atendiendo necesidades o una visión general esto obviamente genera que todos los recursos no cuenten con la claridad en su ejecución y su falta de transparencia en la asignación de recursos resulta pues en un problema. La ciudadanía tiene derecho a saber cómo y en qué se están utilizando los fondos públicos. Sin embargo, la administración de Gómez Álvarez ha mostrado una opacidad alarmante, lo que genera desconfianza y sospechas de posibles actos de corrupción. En segundo lugar, la seguridad es un tema

crítico que no ha sido abordado de manera eficaz. A pesar de los esfuerzos En formar una mesa de paz que coordine los actos en cada uno de los municipios o regiones ha resultado útil, los índices de violencia y criminalidad siguen siendo preocupantes. Esto es el reflejo de no contar con una estrategia de seguridad organizada pues hasta ahora la estrategia de paz sigue sin vincular campos como la educación, la salud, la puesta en marcha de proyectos económicos, por tanto, sus mesas de coordinación de paz no han mostrado resultados tangibles, y la población continúa viviendo con miedo e incertidumbre.

Además, la gestión de servicios públicos ha dejado mucho que desear. Problemas con el suministro de agua, el manejo de residuos y la infraestructura vial son solo algunos ejemplos de áreas donde la administración actual ha fallado. Estos son servicios básicos que impactan directamente la calidad de vida de los ciudadanos y no pueden ser descuidados.

Finalmente, la falta de diálogo y consenso con diferentes sectores de la socie-

dad es otro punto débil. Una buena gobernanza implica escuchar y trabajar de la mano con la sociedad civil, empresarios, académicos y otros actores relevantes.

Sin embargo, la actual administración parece actuar de manera unilateral, De la misma forma que lo hace la administración federal sin notar los errores en los que se están cayendo por lo que se limita las posibilidades de desarrollo integral y sustentable para el Estado.

Es fundamental que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez tome medidas urgentes para corregir estos errores y restablecer la confianza de los ciudadanos. El futuro del Estado de México depende de una gestión eficiente, transparente y orientada al bienestar de todos sus habitantes.





**L**a otra vez platicaba con un grupo de amigas la demagogia en el discurso oficial sobre la erradicación de la violencia de género, pues por un lado todo mundo habla del tema, pero por el otro, en los hechos y en las acciones siguen los vicios en las instituciones que impiden la justicia, la equidad, la seguridad y el bienestar de las mujeres o las familias violentadas.

Por lo anterior, es que me pareció positivo que el Presidente del Poder Judicial mexiquense, **RICARDO SODI CUELLAR**, informará que la entidad está lista en sus plataformas tecnológicas para operar el Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias, con base en los lineamientos publicados y con los métodos que aprobó el Consejo de la Judicatura del Estado de México, lo anterior, durante la entrega de las llaves digitales que operarán dicho registro del Sistema Nacional del Desarrollo Integral de las Familias.

En diversas ocasiones he manifestado que de nada sirve el moñito naranja o el discurso oficial para garantizar la seguridad de las mujeres, si en los hechos las instituciones siguen siendo inoperantes, corruptas y poco sensibles a las causas de las mujeres que no solo son violentadas con el puño, sino con las acciones y una de ellas, es cuando el hombre huye del hogar dejándoles toda la responsabilidad de los hijos.

En el papel, hay una ley que protege a las mujeres y a los menores de edad de este tipo de abandonos, sin embargo, en los hechos tenemos instituciones que se tardan años en emitir una sentencia, que ponen pensiones ridículas o que muchas veces, de la mano de la corrupción, operan a favor del gañan que no es capaz de dar un quinto para los pañales.

Así que esperemos que acciones como las anunciadas por el presidente **SODI** se traduzcan en una justicia efectiva para las mujeres que no están pidiendo limosna sino el pago justo para la manutención de un hijo que tiene todo el derecho a una vida digna, no al abandono de un infeliz que no tiene para responder a su familia, pero si para andar en la fiesta y de borracho, gracias a que las autoridades han sido indulgentes en esta materia, algo que esperamos quede en el pasado para que exista mayor eficiencia a favor de las familias.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que encabezó la gobernadora del Estado de México, **DELFINA GÓMEZ ALVAREZ**, en donde destacaron los avances que se han logrado en Metepec donde ha existido un decremento en los delitos de alto impacto, en lo que va de este año en comparación al 2023.

En compañía del alcalde de Metepec, **FERNANDO FLORES**, la mandataria mexiquense destacó la labor coordinada entre autoridades federales, estatales y municipales, para garantizar el bienestar de las familias mexiquenses, pues por ejemplo, en lo que va del año no se han registrado homicidios.

Este ejemplo es la muestra de que cuando un gobierno estatal y uno municipal tienen voluntad y profesionalismo, se puede trabajar dando resultados positivos a favor de la ciudadanía, más en un tema tan sensible y que todos demandamos, como es el de la seguridad.

Esperamos que de la mano del gobierno estatal y municipal que encabezan **DELFINA GÓMEZ** y **FERNANDO FLORES**, sigan existiendo buenos resultados a favor del pueblo, algo que podemos ver en Metepec que se ha convertido en un ejemplo de progreso y desarrollo para muchos de los municipios mexiquenses, donde los alcaldes o alcaldesas pareciera que están durmiendo, pues sus resultados en todas las materias son escasos.



#### Y VA DE CUENTO

En una preparatoria del Seminario, una maestra de química le pregunta al joven **ARTURO VALDEZ**: ¿Cómo se llama el compuesto químico que evita el embarazo?

El joven ríe cínicamente y le dice a la maestra: Eso es más fácil que pelar mandarinas.

A lo que la maestra le comenta: Pues entonces dame la respuesta.

Y el joven **ARTURO** le responde: Es el "Nitrato de Meterlo".

HASTA mañana con más GRILLANDO.  
Comentarios en "X" en @pepenader y en nadermata@hotmail.com